

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO IV

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: Jueves 15 Diciembre de 1898

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 1132

La liquidación de la guerra

El presupuesto de Instrucción pública

Desde tiempo inmemorial viene solicitando la opinión que se encargue el Estado de los gastos de instrucción primaria, por la desatención completa en que la tienen gran número de Ayuntamientos, y las dificultades con que luchan los maestros para cobrar sus modestísimas asignaciones.

La «Gaceta» nos da á conocer periódicamente este deplorable estado, y preciso es reconocer que si la ilustración y cultura del pueblo ha de elevarse del bajo nivel en que se encuentra, es necesario y urgente que deje de registrarse en breve plazo el periódico oficial esa deshonrosa situación á que está sometido el profesorado.

Muchas é importantes medidas se han adoptado con ese objeto; pero sin descender al exámen de las causas que las han esterilizado, el caso es que solo los pueblos que cuentan con abundantes recursos de los recargos que imponen sobre la contribución territorial, ó aquellos que cuentan con capitales de deuda pública, procedentes de la desamortización de sus bienes, son los únicos que suelen estar al corriente de la obligación, que las naciones cultas consideran como la primera y más sagrada de todas.

Ya en 1870 era de tal magnitud el atraso y desatención en que la tenían los Ayuntamientos, que fué necesario dictar en 21 de Enero de 1871 un real decreto disponiendo que las cantidades que adeudaran por haberes, material, casa y retribuciones por el período comprendido entre 30 de Septiembre de 1868 y 1.º de dicho mes de Enero, se abonaran á los maestros por el Tesoro público en concepto de anticipaciones á los Ayuntamientos, de cuyos anticipos habría de reintegrarse con los créditos que á la sazón tuvieran contra el mismo ó pudieran tener en lo sucesivo.

Tan difícil fué al Tesoro nacional reintegrarse de aquellos cuantiosos anticipos, que, aún al presente, después de la ley de compensaciones y moratorias de 1895, que les dispensó el 70 por 100 de su importe, adeudan los Municipios más de millón y medio de pesetas.

La historia del más importante de los servicios públicos no puede ser más triste; urge poner remedio á tamaño mal, muchas veces intentado y siempre abandonado, ante el aumento considerable que aportaría al presupuesto tan cuantiosa obligación.

Es cierto que la importante reforma realizada en 1887 incorporando al presupuesto los gastos de las Escuelas Normales, Institutos de segunda enseñanza é inspección no han producido los resultados económicos que el legislador se propuso, pues pasan de siete millones de pesetas lo que al Tesoro adeudan las Diputaciones provinciales por reintegro de aquellos gastos, y claro es que ante tal resultado no es de extrañar que los gobiernos mediten mucho antes de proponer á las Cortes que se declaren también obligación del Estado las de instrucción primaria; pero no es menos cierto que de continuar á cargo de los Ayuntamientos, jamás podrá lograrse que nuestros obreros é industriales posean la ilustración y cultura que distinguen á los de otras naciones más afortunadas que tienen en ella base firmísima de su prosperidad y bienestar.

No podemos aspirar, en las circunstancias tristísimas que nos agobian, á ensanchar los elementos de instrucción que poseemos; pero es indudable que

pueden aprovecharse, de forma, que sin aumentar los gastos, se dignifique y dé independencia al profesorado, víctima eterna del desorden que en nuestros municipios impera.

“CASTILIAN DAYS”

de Mr. Hay

Es curioso lo que traduce un colega de Madrid de los *Castilian Days* escritos por John Hay, el poeta y hombre público yankee que estuvo en Madrid de secretario en la comisión Sickles después de la revolución y que ahora ha sustituido á Mr. Day en el ministerio de Estado en los Estados Unidos. Difícilmente puede uno representarse que sea el ministro actual el poeta que ha cantado el dolor de la opresión extranjera y el espíritu de independencia de la raza española.

Es necesario recorrer en el original inglés *La rendición de España* para ver hasta qué punto es en él elocuente la expresión de estos sentimientos que tienen hoy una actualidad dolorosa y palpitante.

—«¡Tierra del indomable Pelayo! ¡Tierra del cid Campeador! ¡Madre de hombres celada por el mar! ¡España, nombre de gloria y de poder, cuna de Emperadores que han apesadado el mundo, tumba del descuidado invasor! ¿Cómo has caído, España mía? ¿Cómo te has hundido en esta funesta hora? En otros tiempos tus magnánimos hijos pisaban victoriosos los pórticos del Asia; en otros tiempos las olas del Pacífico se encrepaban, penosas de mirar tus estandartes; por tí Trajano condujo las águilas de la batalla á Dacia; por tí Cortés plantó tus banderas en los confines del mar. ¿Has olvidado esos días, iluminados de gloria y honor, en que las lejanas islas del mar se estremecieron bajo las plantas de Castilla, en que cada tierra bajo los cielos estaba cubierta por la sombra de tus pendones; en que cada rayo de sol fulguraba en tu conquistador acero?»

Entonces á través de rojos campos de matanza, á través de muerte, desastres y derrotas, todavía flameaba enhiesta tu bandera hecha girones, pero sin mancha. ¿Y ahora al advenedizo de Saboya te encorvas para pedir un amo? ¿Cómo la roja llama de su vergüenza mancha la altiva belleza de España? ¿Acaso se ha enfriado la nardecida sa. que hervía en el Genil y en el Darro? ¿No son ya contados á los hijos los altos hechos de sus mayores? En las sombrías montañas del Norte ¿no han oído hablar de ningún labriego Pizarro? ¿No vaga ningún porquero Cortés, oculto por las silvestres orillas del Tajo?»

¿Otra vez debe Hispania inclinarse bajo el yugo de un extranjero? ¡No! Ella se cguirá de nuevo, arrojan de sus grillos al mar. ¡Pequeño Príncipe de Piemonte, inconsciente te has desposado con la duda y el peligro! España es patria de hombres que han aprendido todo lo que cuesta ser libres!»

Al lado de estos acentos vibrantes contra le ección revolucionaria de don Amadeo de Saboya para el trono de España, y que llenó de indignación el alma del secretario yankee de la misión diplomática del general Sickles en Madrid, se hallan en los *Castilian Days* de Mr. John Hay, traducidos en rásfagas de inspiración, casi todos los sucesos salientes de aquella época, aún no juzgada en sus últimas consecuencias, de la revolución de Septiembre de 1868 en España, que dió lugar á tantas sacudidas nerviosas, á tantos episodios ya épicos, ya trágicos, ya cómicos, ya románticos de que supo aprovecharse la entonces lira juvenil del poeta norteamericano.

Muchos de estos episodios que relata el autor, y que en su tiempo conmovieron al

mundo entero, aún hoy tiene una poderosa seducción retrospectiva en su dramática sencillez. Tal sucede con el famoso duelo del duque de Montpensier y el infante don Enrique de Borbón, de resonancia tan universal y de resultados tan trágicos, y que está narrado en los *Castilian Days* con un arte admirable que despierta la emoción del lector y la mantiene en una tensión incesante.

La rápida sucesión de las acontecimientos de nuestra época envuelve aquel hecho en las brumas de un pasado ya muy remoto. La transformación que, á partir del año 1870, ha experimentado Europa, hace que las luchas de aquellos días no parezcan más lejanas de lo que en realidad lo están por el cómputo del tiempo. El adversario feliz en el desgraciado encuentro, después de una larga vida de retiro y soledad, descansa también en el eterno sueño.

Y al recorrer hoy la crónica rimada por Mr. Hay de los antecedentes y de los detalles de aquel combate singular, que por sus proporciones y por sus circunstancias se diría una página arrancada de la historia medioeval, se desprende un sentimiento de melancolía filosófica ante la fugacidad de las pasiones y de los odios sangrientos, que pasan y se desvanecen con el tiempo, y la eterna verdad que nos enseña la infinita vanidad de todas las ambiciones y lo efímero de las glorias y los triunfos de la tierra.

John Hay es un hombre de gran fortuna y personalmente un caballero de prendas distinguidas y de trato agradable, como recuerdan cuantos aún viven de los que en Madrid lo conocieron. Entonces amaba á España. Pero en su alto cargo actual de ministro de Relaciones Extranjeras ha presidido el despojo del país al que en otro tiempo dedicara tan lisonjeros acentos. Tiene sesenta años y es uno de los tipos representativos más característicos de la democracia pujante y dominadora que ha vencido á España en la guerra que aún disputa en las conferencias de París los últimos vestigios de su pasada grandeza á la noble matrona de los *Castilian Days* de 1872.»

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 13.

El ministro de la Guerra ha telegrafiado á los generales Ríos y Rizo diciéndoles que pueden comenzar á hacer la repatriación de los soldados que se hallan cumplidos y que procedan de la recluta voluntaria.

Es posible que el general Ríos, para evitarse los gastos que lleva consigo el sostenimiento de los soldados procedentes de la recluta voluntaria, proceda á un licenciamiento inmediatamente.

—Participan de París que las importaciones en la República Argentina han disminuido en un 15 por 100.

En virtud del recargo extraordinario, los productos destinados á la importación pagarán de un 80 á un 120 por 100 *ad valorem*.

—La policía de Sanidad en el ejército de los Estados Unidos, ha prohibido terminantemente que fumen los soldados.

El inspector general de Sanidad, en un informe que ha presentado al ministro de la Guerra, prueba, por lo visto, que es muy perjudicial al hombre el uso del tabaco.

—Mañana, á las cinco de la tarde, se verificará Consejo de ministros para tratar de la cuestión de la paz.

El duque de Almodóvar del Río, ha entablado una reclamación contra el Gobierno de Portugal, por haber expulsado éste de Cabo Verde á algunos buques españoles, sin estar fundamentada la expulsión.

Según se dice, entre los Gobiernos de Madrid y de Lisboa se han cruzado ya varios telegramas referentes al asunto.

—El general Correa ha mostrado hoy alguna inquietud por la tardanza en llegar al puerto de Cádiz el vapor «Villaverde»,

que como es de sabido conduce á los generales Blanco y Bernal.

El «Villaverde» debió llegar ayer á Cádiz, según los cálculos del señor ministro de la Guerra, y, á lo más tardar hoy.

—Washington, 13.—Coméntase mucho que Mac Kinley se niegue á presentar á las Cámaras, en las primeras sesiones que éstas celebren, el tratado de paz concertado con España para su ratificación.

Se cree que esta indecisión del Presidente de la República Unida se debe á la tenaz oposición que han de hacerle los senadores que son decididos partidarios de la política contraria á la anexión.

—Entre las consultas que ha hecho al general Ríos el Gobierno recientemente se cuenta una relativa al importe á que ascenderá aproximadamente el licenciamiento de 60.000 soldados.

El general Ríos ha contestado que este licenciamiento no bajará de 80.000 pesos.

—El exministro de Hacienda Cos Gayón, que había experimentado una mejoría en la enfermedad que venía padeciendo ha sufrido repentinamente una agravación que pone en mucho cuidado su vida.

—En el ministerio de la Guerra se han reunido los generales y los jefes de sección para estudiar el proyecto de Registro Fiscal Urbano, en virtud del cual podrán obtener colocación 3.700 jefes y oficiales repatriados de Ultramar.

La opinión de los generales y de los jefes mencionados ha sido favorable al proyecto.

—En breve parece que será un hecho la supresión de la Caja de Ultramar, sustituyéndola por una comisión que tendrá exclusivamente funciones liquidadoras.

—De París telegrafían que D. Carlos de Borbón no se halla en Loredan, suponiéndose que se haya trasladado á un pueblo inmediato con objeto de sustraerse á las pesquisas de la policía.

Otros telegramas, que publican algunos diarios parisienses, dicen que el duque de Madrid se halla en Palermo y, finalmente, los despachos recibidos de Italia últimamente aseguran que no se sabe de un modo cierto y positivo el paradero del Pretendiente, pues por lo visto, tanto él como sus partidarios tienen especial cuidado en ocultar sus movimientos y sobre todo el rumbo de sus viajes.

—Circuló á primera hora el rumor de que en la Habana había ocurrido un fuerte alboroto á consecuencia de haberse abofeteado un oficial español con un jefe del ejército rebelde.

Decían que en la cuestión intervinieron varios transeúntes en favor de uno y otro, no teniendo el asunto peores consecuencias á causa de haber obrado muy prudentemente las autoridades.

Sin darle mucha importancia se comentaba la noticia en la forma antedicha, en los círculos militares, donde se sacaba partido de ello para demostrar la inconveniencia de que se prolongue mucho el actual estado de cosas en Cuba, pues alguien hace notar que si no se activa la evacuación pueden surgir verdaderos conflictos ante la actitud provocadora de yanquis y cubanos.

Pero ahora resulta que el rumor á primera hora circulado dista mucho de ser la verdad de lo ocurrido, pues las noticias recibidas en Guerra son de que el conflicto revistió caracteres verdaderamente graves.

La versión exacta del suceso es la siguiente:

Paseaban tranquilos ante por la acera del Louvre varios oficiales españoles cuando observaron que les venían siguiendo algunos individuos, uno de los cuales lucía con cínico desdoro las insignias de jefe rebelde.

Con objeto de evitar un incidente enojoso los oficiales españoles se disponían á dar por terminado su paseo, cuando observaron

que los del grupo en que iba el jefe cubano se permitían hacer alguna broma de mal género á costa de ellos.

Entonces uno de los españoles recordó á los cubanos que su calidad de enemigos de España no les autorizaba para echar en olvido las más rudimentarias leyes de urbanidad y cortésia.

Bastó la actitud digna del militar español para que los cubanos lanzaran una lluvia de denuestos contra nuestra patria, permitiéndose formular algunos conceptos acerca del ejército que no podían dejar pasar sin protesta los oficiales españoles.

El capitán señor Mérida no pudiendo contenerse se abalanzó sobre el jefe rebelde entablándose entre ambos una lucha á brazo partido.

Intervinieron los cubanos y entonces los oficiales españoles acudieron á la defensa de su compañero.

Sacaron á relucirse armas y se dispararon algunos tiros de revólver.

Como que la acera del Louvre es uno de los puntos más concurridos de la Habana, pronto centenares de personas llegaron al lugar del suceso, generalizándose la lucha.

Las carreras, los desmayos y atropellos abundaron, y fué tal la alarma, que se ordenó inmediatamente la salida de tropas para poner en paz á los combatientes.

Del combate resultó muerto un paisano peninsular y gravísimo un cubano.

Los heridos son muchos, la mayoría de arma de fuego.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

En el Gobierno civil se ha recibido la siguiente circular del Ministerio de Fomento:

«El gobierno tiene el mayor interés en que la producción natural industrial y artística de España esté dignamente representada en la Exposición universal de París de 1900. Por lo tanto, espero del acreditado celo de V. S. que presentará y activará la inscripción de expositores en esa provincia, sin perdonar diligencias ni molestias, contando con el concurso oficial de las Cámaras de Comercio y Agrícolas y sociedades de toda clase, ateniéndose á las instrucciones y documentos oficiales que hasta ahora le han sido remitidos por la comisión general permanente de exposiciones.»

A las once y media de la mañana de ayer salió de las Cárcel Nacional de esta ciudad el reo de Alforja Domingo Amorós Anguera, siendo trasladado en un coche de alquiler á la estación del ferrocarril de Reus.

En el andén de la estación se agolpó un numeroso gentío, ávido de contemplar como el desgraciado reo subía al coche celular dispuesto al efecto.

Amorós iba maniatado: su semblante era de una palidez extremada; no obstante, perenne sonrisa asomaba en sus labios, dirigiendo por doquier miradas asaz espresivas.

Salió con paso firme al coche celular, en el cual también tomaron asiento un sargento y cuatro individuos de la guardia civil.

El reo ignoraba ayer su próximo fin, pues se le dijo que, se le trasladaba á Reus con objeto de ver si se restablecía en su salud, bastante quebrantada desde hace algún tiempo.

El tren partió á las 12:50 de la tarde.

Según noticias adquiridas, hoy, á las ocho de la mañana, será leída á dicho reo la terrible sentencia, siendo puesto inmediatamente en capilla y cumpliéndose la justicia de los hombres mañana, á la misma hora.

¡Qué Dios se apiade de aquel ser, inmensamente desdichado!

Ayer tuvo lugar en la Audiencia provincial un juicio por jurados sobre delitos electorales cometidos en el pueblo de Bonestre hace cuatro años.

La defensa de los procesados estuvo á cargo del abogado Sr. Alvarez y del procurador señor Alfonso.

En vista de las renunciaciones presentadas por algunos de los jueces designados para formar parte de los tribunales de oposiciones á escuelas de este distrito universitario, ha sido designado presidente D. Alejandro de Tudela, maestro interino de la Escuela Normal de Tarragona, y vocal D. Enrique Bages, de Reus.

Nuestro particular amigo D. Francisco Gomez Portillo, vista de la Aduana de esta capital, ha sido trasladado con ascenso á la de Portbou. Nuestra felicitación.

Ayer tarde se presentó corriendo al trote por las huertas de la partida «La Pineda», de este término municipal, un caballo ensillado y con las bridas sueltas.

Tras no pocas carreras, los labradores de aquel punto lograron detener al bruto, del cual se hizo cargo el guardia rural núm. 4, conduciéndolo á esta ciudad y dando cuenta de lo ocurrido al digno y celoso jefe de Vigilancia municipal.

Presumiendo que podía haber ocurrido alguna desgracia, se dictaron las oportunas órdenes para que fueran iniciosamente reconocidos los terrenos enclavados en «La Pineda», pero, afortunadamente, se disipó pronto la sospecha, pues se presentó el dueño del caballo, declarando que éste se había escapado de un mango cercano á donde fué hallado, después de verse libre de las ligaduras con que estaba sujeto á una tartana.

La benéfica asociación de «La Cruz Roja» ha recibido los siguientes donativos:

De los Sres. N. N., doce botellas vino rancio. De A. A., un cuaderno y un lápiz-tizita para el servicio de la Hospedería.

Buena fuera que cierto periódico de la localidad aclarara eso de las *patentes de corso*, porque nosotros únicamente sabemos—por que así se nos ha asegurado—que no falta quien percibe por *no hacer ni decir nada* una gratificación de 75 pesetas mensuales.

Ello no s tiene sin cuidado á nosotros, pero como nos proponemos coleccionar en la cuestión de los consumos cuantos datos nos sea posible, de ahí nuestro interés.

Ayer llegó á esta ciudad, procedente de Barcelona, el general de brigada, jefe de la segunda, Excmo. Sr. D. Laureano Sanz Peray, con objeto de pasar revista de armamentos á las tropas de guarnición en esta.

Sea bienvenido tan distinguido militar.

En Torrelavega, provincia de Santander, ha fallecido el padre de D. Francisco Ruiz de Villa, administrador de Hacienda que ha sido de esta provincia.

Enviamos á dicho señor y demás familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Diariamente se nos facilitan nuevos datos de la incorrecta conducta que, en la recaudación del impuesto de consumos, viene observando la Compañía arrendataria.

No se impacienten los lectores que ya los iremos publicando.

Han quedado completamente terminados los trabajos de instalación del teléfono en las oficinas de la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Parte de la batería de artillería de montaña de guarnición en esta ciudad, al mando de un primer teniente, desfiló en la tarde de ayer por la rambla de San Juan, de regreso de maniobras, verificadas en las inmediaciones del Velódromo.

Se anuncia para el próximo sábado la aparición en esta capital de un semanario carlista.

Por no reunirse suficiente número de concejales, no pudo celebrarse sesión en la noche de ayer el Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Se nos asegura que cierto ex-cabo del ramo de consumos y actualmente individuo del mismo se entretiene en las inmediaciones de la Casa de Beneficencia en excitar á los mozalvetes que por allí encuentra á que jueguen con él á las *chapas*, limpiándoles los bolsillos de calderilla.

Creemos que algunas autoridades están enteradas del hecho y dispuestas á no tolerarlo.

Ayer tarde y á hora muy avanzada recibimos la contestación que la Cámara agrícola oficial de la provincia da á la consulta que la Diputación provincial le dirigió acerca de la conveniencia de pactar conciertos económicos con el Estado.

La extensión del documento y la hora en que llegó á nuestro poder, nos impiden publicarlo.

No obstante, mañana insertaremos un extracto del mismo.

En el Hospital militar de Barcelona ha fallecido el soldado repatriado Matías Pamias Torrelló, natural de Montblanch.

Nos consta que en la primera sesión que celebre nuestro Ayuntamiento se presentarán buen número de instancias suscritas por asociaciones y gramios de esta capital protestando de los abusos que comete la Arrendataria de Consumos y de las elevadas tarifas establecidas por la misma.

Esta noche celebra su beneficio, en el favorecido teatro del Ateneo, la simpática y aplaudida actriz Srta. D.^a Concha Galcerán.

Aunque las representaciones en el Ateneo se han contado por llenos durante la presente temporada, el empeño por demostrar las simpatías á la artista es tal, que nos consta que dicho teatro estará tan brillante como pocas veces se haya visto.

Ha fallecido en Ulldesona, después de una larga enfermedad, D. Ramón Adell Lacroz, padre del ilustrado abogado del Estado de esta Delegación de Hacienda.

A la apreciable familia del finado testimoniamos el dolor que nos ha causado la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Según digimos hace algunos días, la intervención del Estado en el arrendamiento de tabacos ha publicado una circular dictando reglas para el cange y devolución á la fábrica nacional del Timbre de los efectos timbrados, que caducan en 31 de los corrientes.

Los efectos que deben cangearse son los siguientes: Papel timbrado común, clase 1.^a á 14.^a, excepto el de oficio para tribunales; id. judicial, clase 7.^a á 13.^a inclusive.

Pagarés de bienes desamortizados, idem de comercio, papel de pagos al Estado, contratos de inquilinato, timbres móviles idem especiales móviles.

Un viajero llegado ayer á esta ciudad entregó al bajar del tren un cajoncito que llevaba á un mozo de cuerda de los que se sitúan en las estaciones, el cual desapareció á los pocos momentos con el bulto que se le confió.

El cajoncito contenía una pequeña cantidad de turrones y un coberto de plata.

Para hoy están citados en la Inspección de Vigilancia, por los inspectores del cuerpo, todos los mozos de cuerda.

Veremos si se descubre al aprovechado ratero.

Ayer recibieron las autoridades judiciales de esta capital el correspondiente parte dando cuenta del atentado cometido contra el secretario del Ayuntamiento de Ayguamurcia y de cuyo hecho nos hacíamos eco en nuestra anterior edición.

En el concurrido café cantante del Siglo, situado en la rambla de San Juan, debutará esta noche la simpática bailarina Conchita Gómez.

Ayer llegaron 101 repatriados, pernoctando en la Hospedería de «La Cruz Roja» 12, que saldrán hoy en el correo mixto de Valencia.

Entre los repatriados llegados ayer figuraba José Casas, de la Riera.

Procedente de Barcelona llegó ayer tarde á esta ciudad el verdugo de la Audiencia territorial, el cual saldrá probablemente hoy para la vecina ciudad con objeto de proceder á la ejecución del reo Amorós.

Por exigencias del servicio, no verificó ayer su anunciado paseo militar la fuerza del regimiento infantería de Luchana.

Ayer salió para Ayguamurcia, noticioso del suceso ocurrido en dicha villa, un hijo del secretario de aquel Ayuntamiento, digno empleado de esta Audiencia provincial.

Dedicada á la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona» la función que esta noche se celebrará en el teatro Principal, no dudamos que el coliseo de la rambla de San Carlos se verá concurridísimo, pues á ello ayuda el magnífico cartel combinado, en el que figura el precioso drama de Pérez Galdós «D.^a Perfecta» y el celebrado sainete de Estremera «El ventanillo».

«La Cruz Roja» pagó ayer once billetes del ferrocarril á otros tantos individuos faltos de listas de embarque, para que de este modo no demoraran su salida para sus casas.

Continúan en el Ateneo los ensayos del nuevo drama de D. Pedro A. Torres «La flor del camp», cuyo estreno se anuncia para el sábado.

Programa de las piezas que se ejecutarán esta noche en el gran café de París:

- 1.^o Sinfonía «Raimond», Thomás.
- 2.^o Terceto «Lucrecia», Donizetti.
- 3.^o Fantasia «Verbena de la Paloma», Br. tón.
- 4.^o Sereuata á trío, Saint Saëns.
- 5.^o «Danza de Negros», Coté.

ECOS DE LA PROVINCIA

Ha fallecido en Tortosa D.^a Hermenegilda Monclús Espinós, viuda del teniente coronel graduado D. Mariano Borrás.

Dicen de Torroja que son tan numerosas las plantaciones que se hacen allí de cepas americanas, que en breve, á no sobrevenir contratiempos, se cosechará la misma cantidad de vino que antes de presentarse la filoxera en aquella importante villa del Priorato.

Hállase gravemente enferma en Tortosa la Sra. D.^a Carlota Scañella, madre política del conocido notario de aquella ciudad D. Antonio de Monasterio.

NOTICIAS GENERALES

Según noticias de la Habana, cuanto se diga acerca de la situación en que se hallan las fuerzas revolucionarias, será pálido y débil al lado de la realidad.

El periódico separatista *Las Villas*, refiriéndose á este mismo asunto, dice lo siguiente:

«Estamos en una situación insostenible. La desnudez, el hambre, las enfermedades y la muerte nos asedian por todas partes y no tenemos medios de evitarlo ni recursos para mitigar sus consecuencias.»

La *Correspondencia Militar* llama la atención del gobierno acerca del pavoroso problema que se presenta con la vuelta á la Península de doscientos ó trescientos mil soldados que prestaban servicio en los ejércitos coloniales.

Dice que estos llegarán á España y se encontrarán sin recursos absolutamente y sin saber donde ganar el diario sustento.

Excita este periódico al gobierno para que procure dar colocación á estos hombres fomentando las obras públicas en grande escala.

Añade el citado periódico que si no cuida el gobierno de resolver esta importante cuestión.

Hace algún tiempo que la prensa extranjera discute la cuestión del cultivo del tabaco en Cuba y las leyes españolas respecto á la exportación de dicho producto en la Gran Antilla.

Importantes fabricantes europeos están de acuerdo en asegurar que en el instante en que se cultive el tabaco en la Península, sufrirá bastante la exportación cubana, porque algunas regiones de España, especialmente las de Andalucía, poseen excelentes condiciones para el cultivo del tabaco.

En breve se publicará una Real orden, en virtud de la cual se dispone que los subalternos de infantería de Marina que han prestado sus servicios en Cuba, desempeñen cargos en las zonas de reclutamiento en concepto de agregados.

En Barcelona ha sido detenido un individuo, que se dedicaba á dar puñetazos en el vientre de las mujeres en cinta.

Ha empezado á funcionar en Castellón el sindicato de policía rural, primero que se ha implantado en España.

Personas recién llegadas de Sabadell, Tarrasa y Manresa, dicen que se teme en las comarcas del Valés que cuando termine el trabajo de la temporada se acentúe la crisis fabril que agobia á aquellos centros industriales, aumentando considerablemente el número de obreros que en la actualidad se hallan sin ocupación.

La Compañía de ferrocarriles del Norte de España ha recaudado desde 1.^o de Enero al 1.^o de Diciembre actual, 5.044.014'36 pesetas más que en igual período del año anterior.

De este aumento corresponden 519.107'80 pesetas á la línea de Almansa á Valencia y Tarragona y 59.424'11 pesetas á la de Valencia á Utiel.

Al saber que muchos españoles de Cuba pensaban dirigirse á las repúblicas del Plata, un periódico de Buenos Aires juzga un deber advertirles que aquéllos países se hallan actualmente en circunstancias de ofrecer poco favorable acogida á la emigración de España.

La crisis económica que ya varios años vienen sufriendo dichas repúblicas, tiene enervadas sus energías, siendo causa de que numerosos obreros poseyendo artes y oficios se hallen sin trabajo, haciéndose casi imposible encontrar colocaciones, por modestas y humildes que ellas sean.

Dice un periódico que el excelentísimo señor Cardenal Arzobispo de Toledo está concluyendo los trabajos preparatorios, á fin de que en el próximo año se celebre un Concilio provincial, lo cual no se ha verificado desde el reinado de Felipe II.

Se ha dispuesto por el señor ministro de la Guerra que la repatriación de Filipinas empiece por los soldados cumplidos de aquel ejército y la recluta voluntaria.

Así se ha comunicado á los generales Ríos y Rizo.

Ayer salieron de Barcelona para Molins de Rey y la Seo de Urgell algunas fuerzas de artillería del primer regimiento de montaña y del noveno montado, al mando del primer teniente don Emilio Rambaud, conduciendo con destino á esta última plaza dos piezas de 12 centímetros y cuatro cañones de á ocho centímetros, sistema Plasencia.

En Molins de Rey se unirá á estas fuerzas la sexta compañía del batallón cazadores de Figueras, que seguirá hasta Calaf, donde la sustituirá otra compañía del batallón cazadores de Alfonso XII, que debe llegar allí procedente de Pons, la cual seguirá hasta la Seo de Urgell.

BOLETIN OFICIAL

Se halla de manifiesto en la Sección de Fomento de este Gobierno civil el proyecto de Travesía por Vallmoll correspondiente á la carretera de la de Alcover á Santa Cruz de Calafell á la de Tarragona á Pont de Armentera.

—La Alcaldía de esta ciudad anuncia para el 16 de Enero próximo la subasta de la explotación provincial del tranvía.

—Edicto del Agente ejecutivo de Valls.

—Relación de las aspirantes admitidas al concurso único para la provisión de las Escuelas públicas de niñas de este Distrito Universitario.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Eusebio ob. y mr. SANTOS DE MAÑANA.—Stas. Albina, vg. y mr., y Adelaída, emperatriz. Ayuno (I. P.)

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Termina en la Iglesia de San Magin. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M., de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las tres y media y se re reservará á las seis y cuarto, después de rezado el Seráfico Trisagio.

Mañana empieza en el Sagrado Corazón.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Ascensión de Nuestra Señora en la Catedral.

CRONICA OFICIAL

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Almansa D. Emilio Cremata.

Parada, Luchana.

Hospital y provisiones, 5.º Capitán de Luchana.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Antonio Virgili Gasull, Ensebio Manuel Francisco Escárdó.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE MADRID

Table with market data for Madrid, including exchange rates for interior, exterior, and various commodities like sugar and coffee.

Table with market data for Barcelona, including exchange rates for various locations like London, Paris, and the Americas.

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data for Barcelona, including exchange rates for various locations like London, Paris, and the Americas.

MARÍTIMAS

Table with shipping arrivals and departures for various ports.

VARIEDADES

El Cajista

Es típico entre nosotros. Se distingue de los obreros de todos los artes y oficios no por su larga blusa azul de trabajo, ni siquiera por su culto al hongo burgués en la calle, sino por algo indefinible que mora en él y hace surgir la idea de lo que es inteligente.

En una mano el componedor, la otra describiendo curvas rapidísimas para cojer la letra y colocarla al vuelo, el cajista cumple sus funciones con la gravedad del sacerdocio más sublime.

Allí tiene una cuartilla.... La pluma del periodista arrojándose al vértigo impulsada por la frase corta y enérgica del director, descocuntó los renglones y las letras y las palabras se agitan en el galop de la locura.

Aquellas letras que bailan son las noticias de un escándalo, de un entierro ó la de un bautizo, de una boda, la función de iglesia con acordes de órgano, espirales de incienso, lucas, dalmáticas y canto litúrgico, ó revista de la fiesta nacional con toros que hunden las astas en el cuerpo del hombre, moribundo, ante la plebe frenética que aúlla, el relato de alegres giras, de sarasos, de verbenas ó de hecatombes en el campo de batalla, de horripilante descarrilamiento, de naufragios, de explosiones terroríficas, el exabrupto oratorio de senador majadero, la dulce pastoral de místico Prelado, la proclama que excita á la revolución....

¿El cajista...? El cajista compone silencioso y no se altera. Es igual que vibre en el papel un telegrama urjentísimo de nueva interesante, ó que en él dormiten perezosos los grados de una temperatura enervadora. Acaso se inmute alguna vez, viendo como la injusticia triunfa y se erige en fundamento de todo; pero su mano no correrá más ligera desde las cajas al componedor. La rapidez, el trabajo vertiginoso brota cuando el regente lo manda, mientras impregna las galeradas con el rodillo, ó las ajusta á golpes de tamboril, aunque sea lo que el cajista compone un artículo de relleno sobre la linterna del gran cómico.

Suele ser muchacho despierto quien aspira á embetunarse con tinta de imprimir. Pronto huye el que no vale de pñones y corondeles. El que sirve poco á poco, irá ateserando ideas y tendrá su opinión sobre Política, sobre Arte, sobre Literatura, sobre todo lo humano y lo divino; y demostrará cual es la importancia del medio ambiente al sentirse escritor pero radical; ó tan idealista que caiga en las ridiculeces de un romanticismo fúnebre, ó tan realista que asombre por la desnudez del argumento y la crudeza irresistible de la frase.

Corre jadeando el noticiero; suda y levanta lumbres de los adoquines; se congestiona el cerebro de escritor elaborando y fundiendo las ideas destinadas á llenar las cuartillas que provocan con su blancura; lastimase los dedos quien no da paz personal á la obediente tierra.... Y ¿qué sería de todos, sin aquel hombre de blusa azul que lee, compone, prueba y mide, que ajusta en las ramas y entrega al maquinista el trabajo variadísimo de muchos para que pueda formarse la hoja que corre por todo el mundo, llevando alegrías y esperanzas, temores y amarguras....?

En el completo artificio de un periódico nadie sobra; cada cual tiene señalado su radio de acción y todos son importantes; pero si la importancia se gradúa, alguien por ella es de los primeros: el cajista.

J. A. Galbarriato.

SERVICIO DE FERRO-CARRILES

EN EL MES DE DICIEMBRE

Table with train schedules for various routes including Tarragona to Barcelona, Tarragona to Tortosa, Tarragona to Lérida, Tarragona to Valls, Tarragona to Valencia, Tarragona to S. Vicente, and Tarragona to Reus.

Telégrafo y teléfono

Paris 14, 9:30 m.

Desde Washington telegrafían al «Daily Telegraph», de Londres, que en vista de los perjuicios que se irrogan á ciertas compañías norteamericanas, que se proponen explotar la riqueza de la isla de Cuba acometiendo empresas que han sido ya concedidas por el gobierno autonómico de la isla, cerrando las puertas á los yanquis, Mac-Kinley ha decidido anular las concesiones y privilegios otorgados por aquel gobierno, á fin de favorecer á los americanos.

Madrid, 14, 4 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que ha salido de aquel puerto para la península el crucero «Conde de Venadito».

Conduce los restos de Bustamante, los cuales irán al pabellón de marinos ilustres de San Fernando.

Vienen con el «Venadito» los cruceros «Alfonso XII» é «Isabel II».

Madrid, 14, 2:25 t.

El corresponsal de esta Agencia en Cádiz participa, en telegrama de las once de la mañana lo siguiente:

Ha fondeado en este puerto, procedente de la Habana, el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Reina Maria Cristina».

Conduce á los coroneles Rizo, Patiño, Caballero, Muñoz Gorgoriche y Sánchez Parra, 128 oficiales, 50 guardias civiles, 800 hombres de tropa, dos compañías de ingenieros y el primer batallón de San Quintín.

En Cádiz desembarcarán 1.118 y si-

guen á Barcelona, para desembarcar en aquel puerto, 976 soldados.

También desembarcará en Barcelona el general Hernández Velasco.

El viaje no ha tenido incidentes y en él ha invertido el trasatlántico 13 días. La expedición buena.

Vienen cuatro enfermos, dos de ellos graves, que fueron trasladados en camillas al hospital.

Durante la travesía han muerto los soldados Manuel Rivero, Cristóbal Jordán, Manuel Lalite, Jasé Alonso, José Fernández, José Canel, el guardia civil Camilo Tiparo, el niño Enrique García y el pasajero Alfonso Rosados, todos de enfermedades comunes.

Madrid, 14, 5. t.

Dicen de Londres que algunos periódicos publican el texto del tratado de paz concertado entre España y los Estados Unidos.

Los despachos que la misma prensa publica de Nueva York, dicen que Mac-Kinley se encuentra por completo refractario á autorizar las concesiones de construcciones de ferrocarriles en la isla de Cuba y de otros negocios por el estilo que vienen á significar un privilegio.

Madrid, 14, 5:20 t.

Según participan de Las Palmas, ha llegado á aquel puerto el vapor correo de la Trasatlántica «Villaverde» que, como es sabido, conduce á los generales marqués de Peñaplata y Bernal.

El despacho agrega que el vapor saldrá inmediatamente con rumbo á la península.

Madrid, 14, 5:30 t.

Mañana publicará la «Gaceta» un real orden de la Presidencia del Consejo relativa á la cuestión de la inmunidad parlamentaria, mostrándose conforme con lo dicho por el Consejo de Estado acerca del particular.

Madrid, 14, 5:45 t.

Se ha dicho esta tarde que el señor Sagasta está dispuesto á no ratificar ante las Cortes el tratado de paz hasta que no esté publicado y repartido el Libro Rojo.

La conferencia que han celebrado esta tarde los señores Sagasta y marqués de la Vega de Armijo se supone que se relaciona con este asunto.

Según se expresan los amigos del castellano de Mos, éste parece inclinado á la disolución de las Cortes, pues en su sentir encuentra imposible poder gobernar con una mayoría como la que ahora tiene el Gabinete en una y otra Cámara.

Madrid, 14, 4:35 t.

El Sr. Sagasta, en su despacho ordinario con S. M., ha dado cuenta de los asuntos más importantes y de mayor actualidad.

El presidente del Consejo ha dicho que el Gobierno ha recibido copia del tratado de paz.

En él van consignadas las protestas de nuestros representantes en el seno de la comisión mixta.

El Gobierno, para conocer el texto del tratado y para estudiarlo, celebrará Consejo.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy. El drama en cuatro actos «Doña Perfecta» y el sainete «El ventanillo».

ATENE0 TARRACONENSE

Función para hoy: El drama en tres actos «La Dolores», el diálogo «Asirse de un cabello» y el juguete cómico «Infanticidio».

VENTA

de una herrería con todos sus correspondientes instrumentos ó aparatos á propósito para que el oficial herrero pueda desempeñar perfectamente su cometido, con existencia de cierto número de piezas labradas propias para el campo, etc., etc.

Se cederá todo por 1.500 pesetas. Informarán en esta imprenta á la persona que desee comprarla.

A LOS VINICULTORES

ENÓSOTEROPARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS
SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

El vino con ENÓSOTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

El ENÓSOTERO es el único que merece el nombre de conservador de los vinos: obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo. *Unicos representantes en España:* J. Uriach y C.ª, Moncada, núm. 20, Barcelona.—Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.

En Tarragona, D. Daniel Virgili.

Se remite á todas partes. Pedir prospectos

GRAN REMEDIO

LA MEJOR EMULSION

EMULSIÓN NADAL

de aceite puro de hígado de bacalao

CON GLICEROFOSFATOS E HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SÓSA

Es el alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; completamente asimilable que nutre y conserva la economía contra las causas que depauperan y desnutren el organismo.

Cura la tos, catarros, Bronquitis, la tisis las escrófulas, el raquitismo y la debilidad; ayuda al crecimiento de los huesos y á la salida de los dientes.

El aceite está perfectamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Es la mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de hígado de bacalao, y además de los hipofosfitos contiene los glicerofosfatos de cal y de sosa y siendo blanquísima y de olor y de sabor muy agradables, se conserva indefinidamente, sin agriarse, ni separarse del aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne; recomendándose por su bondad su economía y ser un producto español.

Se vende en todas las farmacias.

Depositarlos: Dr. Andreu, rambla de Cataluña, 120 y 122.—L. Gaza, Sociedad farmacéutica española, Brcalona.—Melchor Garcia, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona.

FABRICA DE BRAGUEROSDE
Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

VENTA

de dos escaparates de bastante cabida con su correspondiente puerta vidriera, tres aparatos y cañería para gas y otros enseres, cediéndose todo por módico precio.

Darán razón en esta imprenta.

Imprenta de la vinda é hijos de Tort

Desde hoy se servirán al público tarjetas de visita, acompañadas de los correspondientes sobres, á 1'25 pesetas ciento.

Rambla San Juan, 71, bajos.

SASTRERIA

DE

CARLOS BALCELLS

Calle Conde de Rius

(entrada por la de Augusto, 21, 1.º)

El dueño de esta sastrería participa á su numerosa clientela y al público en general haber recibido un extenso y variado surtido de géneros para la confección de toda clase de trajes, sobretodos, capas y demás prendas de abrigo, esperando que tanto por sus límites los precios como en el esmerado corte, podrá llenar los deseos de todos cuantos tengan á bien favorecerle con sus encargos, como tiene ya acreditado.

Prontitud, esmero, perfeccion y economía

FÁBRICA DE DULCES Y CONFITERÍA

DE

JUAN SANTAMARÍA

6, PORTALET, 6

Dulces de todas clases.—Vinos finos.—Licores.—Pastelería.—Quesos.—Conservas y Ultramarinos.—Especialidad en Vermouths superfinos.

CAPAS

Gran surtido de última novedad con ricos y variados embozos de felpa y franela las hay desde 15 PESETAS.

Mackferlands y abrigos con esclavina para niños y adultos á precios económicos.

Gorrás marineros de charol y paño para niños de ambos sexos.

Trajes para caballero, en clases de estambre, vicuña, gerga y otros, los hay desde 20 PESETAS.

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

ANTONIO PELEGRÍ

Mercería, 11.—TARRAGONA

LA BATERIA

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y LICORES

DE

JUAN ESTIL-LES

39.—RAMBLA S. JUAN, 39.—TARRAGONA

Vinos tintos, de mesa, del campo, Prioratos, rancio y generosos de todas clases, gran surtido de licores y vinos embotellados, vino blanco viejo y de superior calidad, aceite de varias clases puro de oliva.—Venta al por mayor y menor.—Se sirve á domicilio.

Todo á precios muy económicos

GRAN REMEDIO

LA MEJOR EMULSION

EMULSIÓN NADAL

de aceite puro de hígado de bacalao

CON GLICEROFOSFATOS E HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SÓSA

Es el alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; completamente asimilable que nutre y conserva la economía contra las causas que depauperan y desnutren el organismo.

Cura la tos, catarros, Bronquitis, la tisis las escrófulas, el raquitismo y la debilidad; ayuda al crecimiento de los huesos y á la salida de los dientes.

El aceite está perfectamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Es la mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de hígado de bacalao, y además de los hipofosfitos contiene los glicerofosfatos de cal y de sosa y siendo blanquísima y de olor y de sabor muy agradables, se conserva indefinidamente, sin agriarse, ni separarse del aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne; recomendándose por su bondad su economía y ser un producto español.

Se vende en todas las farmacias.

Depositarlos: Dr. Andreu, rambla de Cataluña, 120 y 122.—L. Gaza, Sociedad farmacéutica española, Brcalona.—Melchor Garcia, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona.

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

es el remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de TOS.

De venta: FARMACIA DEL CENTRO, de A. Segura, rambla de San Juan, 57.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN. Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 5 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

En la imprenta de este periódico se confeccionan con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, 71.-TARRAGONA